

Presentación

Las Jornadas de Jóvenes Investigadores fueron creadas en 1993 como un espacio destinado a reunir a jóvenes de las universidades que integran la Asociación de Universidades Grupo Montevideo (AUGM), en vistas de favorecer las vocaciones científicas y la formación de profesionales calificados y ciudadanos comprometidos con los desafíos actuales en América Latina.

Este espacio tiene como objetivo principal la promoción de la vinculación y el establecimiento de redes interpersonales y de carácter científico-académico, conformadas por investigadores provenientes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay.

En 2018, bajo la divisa "A cien años de la Reforma Universitaria: saber te hace libre", la Universidad Nacional de Cuyo se constituye en la sede de las XXVI Jornadas de Jóvenes Investigadores, en la Ciudad de Mendoza, República Argentina. Más de 670 trabajos de investigación se presentan en las siguientes líneas de investigación:

• Tema propuesto por la UNCuyo – Universidad Nacional de Cuyo

1- A cien años de la Reforma Universitaria: saber te hace libre

• Comités académicos de la AUGM

- 1. Accesibilidad y Discapacidad
- 2. Agroalimentario
- 3. Aguas
- 4. Atención Primaria de la Salud
- 5. Ciencias Políticas y Sociales
- 6. Desarrollo Regional
- 7. Energía
- 8. Género
- 9. Historia, Regiones y Fronteras
- 10. Medio Ambiente
- 11. Procesos Cooperativos y Asociativos
- 12. Salud Animal
- 13. Salud Humana

Núcleos disciplinarios de la AUGM

- 1. Biofísica
- 2. Ciencia e Ingeniería de Materiales
- 3. Educación para la Integración
- 4. Enseñanza de Español y Portugués como L2/LE
- 5. Evaluación Institucional, Planeamiento Estratégico y Gestión Universitaria

- 6. Ingeniería Mecánica y de la Producción
- 7. Literatura, Imaginarios, Estética y Cultura
- 8. Matemática Aplicada
- 9. Productos Naturales Bioactivos y sus Aplicaciones
- 10. Sensoramiento Remoto y Meteorología Aplicada
- 11. Tecnologías de la Información y la Comunicación
- 12. Virología Molecular

• Comisiones permanentes de la AUGM

- 1. Ciencia, Tecnología e Innovación
- 2. Extensión Universitaria
- 3. Medios y Comunicación Universitaria
- 4. Producción Artística y Cultural

Esta publicación compila los resúmenes de todos los trabajos presentados en las XXVI Jornadas de Jóvenes Investigadores de la Asociación de Universidades Grupo Montevideo, en la Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza, Argentina, del 17 al 19 de octubre de 2018.

31. Salud humana

Medicamentos Potencialmente Inapropiados en adultos mayores de la ciudad de Rosario, Argentina: estudio transversal utilizando los criterios de Beers 2015 y la Lista IFAsPIAM

Chiapella, Luciana; Mamprin, María Eugenia; Montemarani Menna, Jorgelina; Marzi, Marta Iucianachiapella@conicet.gov.ar; mmamprin@fbioyf.unr.edu.ar

> Facultad de Ciencias Bioquímicas y Farmacéuticas Universidad Nacional de Rosario

Resumen

Los medicamentos en los que el riesgo de eventos adversos excede las expectativas de beneficios clínicos son denominados medicamentos potencialmente inapropiados (PIM). Para identificar el uso de PIM en adultos mayores los criterios más utilizados son los de Beers definidos para la población de EEUU. Recientemente, un panel de consenso de expertos argentinos desarrolló la primera herramienta latinoamericana, denominada Lista IFAsPIAM. El objetivo de este trabajo fue determinar la prevalencia de prescripciones PIM utilizando los criterios de Beers y la lista IFAsPIAM y evaluar la posible asociación entre el consumo de PIM y el sexo, edad y polimedicación de los pacientes.

Se registraron todas las recetas de medicamentos dispensados a adultos mayores de 65 años atendidos en 10 farmacias comunitarias entre abril y septiembre de 2015. Se analizaron 56952 prescripciones correspondientes a 2231 pacientes. Se utilizaron los criterios de Beers y la lista IFAsPIAM para identificar PIM. El promedio mensual de medicamentos dispensado por paciente fue de 4.35±2.18 y el 42.27% de los pacientes presentó polimedicación mayor (consumo de 5 o más medicamentos diferentes). La prevalencia de PIM fue de 72.75% según Beers y 71.13% según la Lista IFAsPIAM (coeficiente de Kappa k=0.72) y resultó significativamente mayor en los pacientes con polimedicación mayor, mayores de 75 años y sexo femenino. Las prescripciones PIM más frecuentes fueron ansiolíticos, analgésicos, antiepilépticos y antipsicóticos.

La Lista IFAsPIAM es una valiosa herramienta adaptada al contexto sanitario local que contribuye a optimizar la prescripción de medicamentos en los adultos mayores. La alta prevalencia de PIM encontrada está en parte asociada a la polimedicación.

Palabras clave: Lista IFAsPIAM, medicamentos potencialmente inapropiados, adultos mayores, polimedicación, criterios de Beers.